



Berner Fachhochschule
Haute école spécialisée bernoise
Bern University of Applied Sciences

Evaluation «Fokus Arbeit»

Präsentation an der Medienkonferenz vom 29. Oktober 2024
Prof. Dr. Simon Steger

► Berner Fachhochschule, Soziale Arbeit

Evaluationsdesign

Prozessevaluation

(Mai bis Dezember 2022)

Wie funktioniert «Fokus Arbeit»?

Beobachtungen, Befragungen, Interviews



Ergebnisevaluation

(März 2022 bis Februar 2024)

Wie wirkt «Fokus Arbeit»?

Randomisierte kontrollierte Studie mit gewichteten Umfrage- und Administrativdaten

Resultate der Ergebnisevaluation, Teil I

Programmwirkungen

Die Teilnehmenden

- ▶ kommen ihren beruflichen Zielen näher [= *Berufliche Perspektiven*].
- ▶ fühlen sich lebendiger [= *Vitalität*].
- ▶ sind weniger allein, wenn die Arbeitslosigkeit sie belastet [= *Soziale Unterstützung*].
- ▶ sind weniger machtlos im Leben [= *Kontrollüberzeugung*], ähnlich wie Personen in der Vergleichsgruppe.

Resultate der Ergebnisevaluation, Teil II

Wirkungen der Arbeitsmarktintegration

Die Teilnehmenden

- ▶ gehen häufiger einer *Beschäftigung* im ersten oder zweiten Arbeitsmarkt nach.
- ▶ haben eine höhere Zunahme des *Erwerbseinkommens* als Personen der Vergleichsgruppe.
- ▶ haben einen ähnlichen Rückgang des *Nettobedarfs nach wirtschaftlicher Hilfe* wie Personen in der Vergleichsgruppe. Dies könnte auf Selektionseffekte zurückzuführen sein (mehr Ablösungen von der Sozialhilfe aus nicht erwerbsbedingten Gründen in der Vergleichsgruppe).

Resultate der Ergebnisevaluation, Teil III

Weitere Erkenntnisse

- ▶ Die häufigsten Gründe, weshalb eine Teilnahme an «Fokus Arbeit» nicht möglich war, sind neben fehlender Verfügbarkeit (z. B. wegen Arbeit, Betreuungspflichten) vor allem gesundheitliche Probleme, Sprachschwierigkeiten und fehlende Teilnahmemotivation.
- ▶ Die Effekte von «Fokus Arbeit» bei Kurzzeitbezügler/-innen sind in allen Dimensionen vergleichbar oder grösser sind als bei Personen, die bereits zwölf Monate oder länger Sozialhilfe beziehen.
- ▶ Im Vergleich zur ausschliesslichen Einzelfallhilfe zeigt sich, dass «Fokus Arbeit» pro Person und Monat sowohl höhere Kosten als auch einen höheren Nutzen generiert, wobei der höhere Nutzen die höheren Kosten überwiegt. Die Ergebnisse liegen im Zufallsbereich.

Ausblick

- ▶ Es ist angemessen, die Gruppenintervention weiterhin anzubieten, z. B. als Standardprogramm für neu eintretende Sozialhilfebezüger/-innen.
- ▶ Programmabbrüche und Nichtteilnahmen sollten reduziert werden. Manche Hinderungsgründe brauchen andere Lösungen.
- ▶ Die beobachtbaren Trends in Erwerbseinkommen und Nettoaufwand sollten über einen längeren Zeitraum untersucht werden.



Quelle

Steger, S., Kessler, D., Fassbind, J., Flückiger, D., Hostettler, T., Joder, N., Schüpbach, F., Vogel-Kissling, A. & Wildisen, L. (2024). *Fokus Arbeit. Evaluation einer Gruppenintervention für Sozialhilfebezüger*innen der Stadt Biel-Bienne. Schlussbericht (Update)*. Bern: Berner Fachhochschule, Soziale Arbeit.